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! ! ! !自 !月 "日起，铁路部门将调
整火车票退票和改签办法，实现火
车票全国通退通签，同时实行火车
票梯次退票方案。消息一出，立即引
发反响和争议，叫好者有之，认为
“铁路部门把原来统一的 #$退票
费变成梯次退票；使最高退票费
‘涨’至 %&$”属于“服务的倒退”的
声音也有，为此铁路部门回应了为
何要实施梯次退票方案。

争议焦点
退票费最高收取20%

! ! ! !这次退票和改签办法的调整，
其实涉及两大方面。旅客对于其中
之一持“全面欢迎”态度，这是指火
车票全国通退通签，即旅客退票和
改签，由原来的票面指定的开车时
间前仅能在购票地车站或票面乘车

站办理，改为在票面指定的开车时
间前可到任意一个车站办理。
而对于退票费的调整，部分旅

客有微词。新规定实施梯次退票方
案，即：票面乘车站开车前 '(小时
以上的，退票时收取票价 )$的退
票费；开车前 %'小时以上、不足 '(

小时的，退票时收取票价 *&$的退
票费；开车前不足 %'小时的，退票
时收取票价 %&$退票费。

在 %&**年 !月 %'日!含"前，
火车票退票费曾一直统一为
%&$，高昂的退票费令一些想要退
票的旅客不是选择到铁路部门退
票，而是找“黄牛”，因为“卖给‘黄
牛’损失要比退给铁路小一些”。
%&$的退票费诟病已久，因此在旅
客和媒体的呼吁下，自 %&** 年 !

月 %) 日起，退票费降至统一的

)$。如今，退票费按)$、*&$、
%&$三档收取，部分旅客认为这是
“服务的倒退”。

铁路解释
引导旅客增强购票计划
铁路部门解释道，由于铁路运

能总体上难以满足需求，在春运、暑
运和小长假、“黄金周”等高峰期间，
仍然存在“一票难求”的现象，而高
峰期间的大量退票更加剧了这种紧
张状况。据统计，%&*+年 *月 *日
至 ,月 *)日，全国铁路日均退票量
同比增加 ,,-.$。

铁路退票有以下两个特征：一
是退票量随客流增加而增加，越是
客流高峰，退票量越大。今年暑运前
期日均退票量是日常退票量的 %

倍，同比增长 )&-'$；今年春运期间

日均退票量是日常退票量的 +倍，
同比增长**&$。二是退票时间集中
在开车前 %'小时以内。在开车前
%'小时以内退票的比例为 ,+-)$。
产生这种现象的原因，多是旅客同
时预订了不同时间和车次、席别的
车票，等到临走才退掉多订的车
票。这样增加了这类车票发售的难
度，造成了铁路运力资源的浪费。为
了引导旅客增强购票计划性，避免
运力浪费，铁路部门于是调整退票
办法。

旅客呼吁
分淡旺季设置不同标准
对于铁路调整退票方案，旅客

的意见集中在两个方面。有的旅客
认为，民航退票也分梯次，总的原则
是高折扣票退票费比例低，低折扣

票退票费比例高，但火车票几乎没
有折扣，既然退票费比例分为三档，
诚如铁路部门自己说的：“旺季退
票多、淡季退票少”，退票费也可以
分旺季和淡季两个标准实施，即旺
季分三档，分别收取 )$、*&$和
%&$，淡季则统一按最低的 )$收
取，这样做既能照顾到旺季铁路部
门合理安排运力，也能考虑到旅客
的经济承受能力。
另一种观点认为，旅客主动退

票属于旅客单方面中止合同，支付
一定的退票费也无可厚非，但铁路
部门似乎“只要权利不要义务”，当
铁路因其自身原因长时间延误火车
甚至取消班次时，也是一种合同违
约，但铁路部门至今未出台明确而
详尽的赔偿方案。

本报记者 金志刚

最高退票费重回20%引发争议
铁路部门：火车票实施梯次退票是为了避免运力浪费

! ! ! !丝丝细雨中，荷花更显“出淤
泥而不染”的清丽气质。雨珠落在
洁白的花瓣之上，使荷花更显晶
莹通透。

由新民晚报、古猗园联合主办
的“绿地·海域观园”首届上海荷花
展，在雨天，也能体会到荷花别样
的美感。 祝文敏 摄 沈敏岚 文

!

"

! ! ! !本报讯（记者 江跃中 通讯员
胡克群）上海马戏城、大宁国际商业
中心、大宁中心广场……一个总规
划面积 %平方公里的上海中心城区
北部大型国际化商圈正在形成。记
者近日从闸北区政协召开的“环大
宁商圈开发建设论坛”获悉，“环大
宁商圈”相关规划已确定，将于
%&*)年基本建成。
“环大宁商圈”南起延长路，北

至灵石路，东起共和新路，西至运城
路。目前，该区域已渐露浓郁的商业
文化氛围和完善的生活休闲环境。
闸北区最新出台的相关规划，将进
一步提升该区域整体商业功能，实
现“中部繁荣繁华”。记者了解到，规
划具体包括大宁中心广场后续项
目，该项目地处大宁灵石公园北侧，
将建成集精品百货、餐饮美食、地方
特色、休闲娱乐、甲级写字楼、停车

场为一体的商务性商业中心。
闸北区还将对大宁周边交通进

行优化，在广中西路以南、共和新路
以西的老广中公园区域建设一种
“地上空中走廊、地面公园林荫道、
地下交通换乘”的立体模式，未来地
铁 *.号线将与 *号线在此汇聚，可
大大缓解因公园绿地的阻隔而造成
商业人群无法流动的问题。

! ! ! !本报讯（记者 张欣平）“十二
五”期间，本市隧道工程、中心城区
及人口密集地区的道路新建、改建
和扩建以及养护维修工程将全面
推行“温拌沥青筑路”绿色低碳技
术，以减少有害气体排放。记者昨
天获悉，正在进行的沪闵高架整治
工程全面应用“温拌沥青筑路”技
术，缩短了施工周期。

所谓的“温拌沥青筑路”，就是

通过技术措施，使沥青能在相对较
低的温度下进行拌和及施工。沥青混
合料生产时产生的挥发性有机化合
物，是城市 /0%-)的主要污染源之
一。采用“温拌沥青筑路”可基本消
除沥青烟对从业人员健康的影响。

沪闵高架综合整治工程主要
是对原沥青路面进行洗刨和罩面。
以往传统的“热拌技术”不仅施工
时间长，浓厚的沥青烟和气味也对

空气质量产生影响。而采用新型的
“温拌沥青筑路”技术，不仅可以节
省 +&$左右的燃油，还可大大降低
沥青混合料生产和施工过程中产
生的烟雾和有害气体，便于快速开
放道路交通。
据介绍，“温拌沥青筑路”技术

在上海获得了长足的发展，“十二
五”期间，本市道路建设和维修将优
先推荐选用“温拌沥青筑路”技术。

! ! ! !本报讯（记者 薛慧卿）儿童家
具强制标准自去年 ( 月 * 日起实
施，时隔一年，仍有生产企业对标准
不熟悉导致儿童家具合格率偏低。
市工商局昨天公布对本市儿童家具

质量监测结果显示，%'批次儿童家
具中 *+批次不合格，结构安全性能
和警示标志是主要不合格项目。
近期，市工商局集中组织力量

对本市好百年、吉盛伟邦、红星美凯

龙、世茂家具等专业市场、综合市场
销售的 +1*' 岁儿童使用的柜类、
椅类、床类等 2'个批次家具进行了
质量监测。依据去年 (月 *日开始
实施的《儿童家具通用技术条件》国

家强制性标准检测，有 *+个批次不
合格，不合格率为 )'-2$，主要不合
格项目是结构安全性能、警示标志。
此次监测中，涉及有害物质检验项
目，包括甲醛释放量和铅、汞、铬等

重金属含量全部合格。
据分析，本次抽检的儿童家具

不合格的主要原因是部分企业对新
实施的国家标准不熟悉，没有按照
标准要求来设计和生产。监测发现，
( 批次产品的结构安全性能不合
格。其中，'个批次家具面板的四角
未经倒圆处理，或倒圆半径不符合
国家标准，有 *个批次家具金属门
拉手两端有锐利边缘。

闸北打造“环大宁商圈”
出台新规实现“中部繁荣繁华”

四角未经倒圆处理 拉手两端边缘锐利

监测24批次儿童家具13批次不合格

申城“温拌沥青筑路”降低污染
减少有害气体排放 促进道路快速施工

! ! ! !本报讯（记者 金志刚）临近开
学，返沪或者离沪的独自乘坐飞机
的无成人陪伴儿童“小候鸟”数量达
到了小高峰。以春秋航空为例，(月
*)日至 (月 2+日，春航上海进出
港各航班无陪儿童人数总计已达
''*人，几乎是平时四五倍之多。
春秋航空统计发现，进入 (月

中下旬后，每天平均有近 )&个儿童
独自搭乘飞机离开或者抵达上海，
预计这一数字在本周还可能进一步
走高。无陪儿童航班总人数排名前
)的，依次是上海至绵阳、绵阳至上
海、上海至重庆、上海至成都、上海
至常德。排名第一的上海至绵阳航

班 !天内迎来了 ,2位无陪儿童。除
了绵阳至上海航班位列第 2外，可
以看出，绝大部分无陪儿童都是离
沪方向。
一般来说，航空公司提供针对

无陪儿童的特殊照顾服务，在飞行
途中，客舱工作人员还会额外照顾
无陪儿童。抵达目的地后，再安排服
务人员与接机家长对接。不过，航空
公司也建议，家长最好在航班起飞
后离开机场，因为孩子独自一人进
入陌生环境后，有时会哭闹着找父
母，这时如果父母还在机场，可以提
供精神上的安慰，帮助孩子顺利踏
上旅程。

“小候鸟”旅客迅速增多
航空公司建议家长多留片刻


